

octubre 1844

que por indicios suyos, la confianza de la Comisión en  
el comercio, la confianza de la Cámara en  
casiones, siendo siempre reelecto. Si la lei  
de esta corporación elejir el tesorero cuando  
se su confianza, hoy justos motivos acompre-  
nde Páramo y sus amigos para ofender la  
postergación sencillante, la cual supone mui-  
to, ó tal vez abuso en el manejo que es el  
caso. Esto S. como hombre de bien, debe  
el agravió que le ha hecho la cámara.  
os, sin pretender ofender al individuo que ha  
brado en su lugar, a quien por otra parte  
nos como homínus integrus y capaz, sentimos  
deje de recompensar el mérito, si que se  
delicadeza de quien procura conservar su  
reputación. En herabuena que esto sea  
libre y espontáneo de la cámara; pero no  
que fuera de *absoluta necesidad*.

Ente hacemos las observaciones más trivias  
que en *igualdad de circunstancias* da más  
de buen desempeño aquel que hace algun  
ve un destino, que el que entra con los ojos  
mejor negocios que no conoce, y en los  
nos no tiene tanta práctica e inteligencia;  
además y embarazándose el curso de los  
en los frecuentes cambios y mutaciones de  
2.º que el medio más eficaz de destruir  
que traeven a los hombres próvidos y  
a prestar sus servicios es la maldad y pa-  
la moneda del desprecio y la inci-  
hombre que por cualquier lado puede ser  
no es alentado y estimulado por las su-  
corporaciones que pueden y deben hacerlo,  
ejemplo pernicioso, y se desmoralizarán  
los públicos llegando quizás el caso de que  
hasta el punto de verse servidos por  
éptos é incapaces.

que, no conociendo al Sr. Páramo, puedan  
interés que no sea el de su buena re-  
hace sentir la injusticia con que se ha  
diremos que el Sr. Páramo ha estado dis-  
vir gratuitamente el destino después de  
cimento; que de su pureza y desinterés  
testimonio multitud de personas; que de  
que el Sr. Páramo tiene dadas de probi-  
menos el haber abandonado su tienda de  
para desempeñar la tesorería, por que  
y incompatible el manejo de fondos pú-  
el ejercicio de otra industria, como que  
jen a suposiciones poco favorables, y no  
a desnudas de razón. Por último su ac-  
escacia, como empleado público lo han  
pro recomendable a sus conciudadanos,  
en otras excepcionales cualidades que lo ador-  
le no creemos necesario hablar.

Dra. D. J. A. Cualla.

PERGAMINO.	17
Por el General Tomás G. de Mosquera.	152.
Por el General Eusebio Borrero.	153.
Por el Dr. Rosino Cuervo.	234.
Por el Dr. Juan Clímaco Ordóñez.	49.
Por el General Joaquín Barriga.	23.
Por el Dr. Vicente Azuero.	92.
Por el Dr. Eusebio María Canabal.	20.
Por el Dr. Blas Aresemena.	15.
Por el Sr. Jean de Dios de Aranzazu.	14.
Por el Dr. Ignacio de Márquez.	12.
Por el Sr. Juan de Francisco Martín.	7.
Por el Sr. Vicente Borrero.	6.
Por el Dr. José Joaquín Góri.	5.
Por el General José Hilario López.	4.
Por el General Mosquera.	3.
Por el Dr. Inocencio Vargas.	2.
Por el Sr. Joaquín Mosquera.	2.
Por el Dr. José María Cuero.	1.
Por el Sr. Manuel María Mosquera.	1.
Por el Dr. Diego Fernando Gómez.	1.
Por el General Barriga.	1.
Por el Dr. Antonio Rodríguez Torices.	1.
En blanco.	9.

## LITERATURA.

### OJEDA.

Sobre el carácter de la literatura del siglo.  
(Segundo artículo.)

#### LAS MUJERES.—Continuacion.

Des son, entre otros, los portentos que manifiestan  
en todo su esplendor la Providencia, y á cuyo re-  
dedor en torno se ajitan ideas mas risueñas e ins-  
piraciones mas poéticas y religiosas: *la fuente y la  
mujer*. Aquella sutura la ardiente sed de las aves  
que hieden los cielos, y de las fieras que pueblan  
las selvas; esta calma nuestros pesares, seca nues-  
tras lágrimas y reanima en nosotros el deseo de lo  
bonoso, de lo justo, de lo grande: aquella suministra  
al pastorcillo cristalinas aguas en donde se apague  
el ardor de la sed de su rebaño: esta mitiga el fuego  
de nuestro espíritu y nos hace humanos: la una  
presenta á la zaguieja donde llenar su jarro, allí es  
donde oyo las primeras palabras de amor: la otra  
hace nacer en nosotros esa pasión divina, fuerte  
como la muerte, y cruel como el averno: si quella  
te encamina el anciano encorvado bajo el peso de  
sus años y penurias, con la esperanza de que una  
mano benéfica le haga mas llevaderos sus tristes  
días: á esotra nos dirijimos con la confianza de re-  
gresar siempre mejores: la caravana, agotada de  
fatiga, al columbar la fuente, acelera su marcha,  
llega, humedecé sus estibundas fauces, se satisface,

para quitar el calor de su carne, y saciar sus  
tudores, dábemos nuestras sengüientes, muestras de  
acciones bien dirigidas, nuestro honor, nuestra vir-  
tud, Permitidnos que en la efusión del mas alic-  
ante amor filial, saludemos desde la tierra á la nuestra  
que está en el cielo.

Quando entramos en la edad de la juventud, peligros,  
cuando en la juventud salió el hombre á la maraña  
del montarás caballo, trepando por los collados de  
los placeres, corriendo sin freno por los prados de  
los goces, pisando las rosas do su pudor, y quien  
pone diques á su corrida? La madre, dímos sus  
consejos, seguimos sus preceptos, el cariño nos hace  
doblegar la altanera serviz, y acuso nos salvamos  
por sus ligthas, por sus ruegos, por sus afanes.  
Al hacedor de nuestros días lo tememos, mas á ella  
siempre la amamos. Hasta aquí son nuestro amor,  
nuestro pensamiento, nuestra dicha; ellas se ende-  
rezan nuestros tortuosos pasos, ellas son nuestro fa-  
nán, nuestro puerto de salvación. Oh mujer! obra  
privilegiada del Omnipotente, tú eres el bien de la  
sociedad, de ti depende que los Estados prospere,  
ó se atullen en la nada. Tu misión es augusta, y  
la ejerces desde cuando te encontrabas bajo las ver-  
bóvedas del paraíso, hasta que desaparezcan las es-  
fueras del espacio.

Padres, y en la interior de los hogares, sus mu-  
dos del primer aspecto, la llama devoradora y ca-  
rismática, deliciosa y maravillosa en medio del siglo. No  
busquéis la inteligencia en los Estados y Naciones,  
no busquéis los restos deruidos de la antigua pero  
brillante civilización romana; por do quiera habareis  
asígnos de desgraciada y de barbarie; por do quiera  
veréis la huella sangrienta que ha dejado al pasar el  
hijo nervido del Septentrion. El orgullo feroz y  
la brutal ignorancia triunfantes, sentados en el  
poder, en medio de un desorden profundo y de un  
desquiciamiento inmenso; he aquí lo que nos ofrece  
la negra época que plumas tan brillantes han des-  
crita, y que nosotros no hemos hecho mas que  
indicar.

Padres dejad que transcurran algunos tiempos, y  
vereis á esos hombres que con el ascendiente de su  
poder moral habían logrado ablandar algún tanto la  
dureza de los conquistadores feroces, y que se ha-  
bían llevado las ciencias y conocimientos de sus  
santos asilos, siquiera para conservarlos y transmis-  
tirlos despues como un precioso depósito á la pos-  
terioridad; dejad que traspasecuran algunos tiempos, y  
vereis á esos hombres en los concilios, los vereis en  
los parlamentos, los vereis junto á los tronos, los  
vereis en medio de la nobleza, los vereis en el seno  
del pueblo; los vereis influyendo en la sociedad, los  
vereis dirigiendo el mundo. Ellos ademas de su  
virtud eran inteligentes y salvios, mas salvios y  
sabios que las demás clases del mundo. Hundidas  
en las tinieblas y ajitadas en el caos. Por esto  
necesariamente mandaron, y la acción de su poder  
fue igualmente lejísima que eficaz, no monos jenerat  
que saludable; ya que es una lei de la humanidad  
confirmada por la historia, que la grosería se somete  
á la cultura, la barbarie á la civilización, y que la  
ignorancia acabo por rendir parias y prestar hom-  
aje á la inteligencia y al saber.

Una clase existia sepultada en las profundidades  
y abismos de la anarquía feudal. Grande por su  
número, escasa por su importancia, oscura por su  
origen, baja por su nacimiento, humilde por su pro-  
fesion, azotada por la nobleza, levantada por mano  
de los reyes, sostenida por el clero, colocada insen-  
siblemente en un campo mas vasto y elevada en una  
posición mas alta; que por medio de los conoci-  
mientos que adquiere y de la fortuna que penosa-  
mente hace, empieza á respirar de la opresión quo  
la ahogaba, se siente con brios y va cobrando siem-  
pre mas fuerzas, y que despues de mucho tiempo y  
al traves de mil revoluciones sociales, llega al siglo  
décimo octavo con una pujanza, con un grandor,  
con un orgullo, quo inspire vives récculos á las mie-  
mas clases de las que algún dia lucra esclava, y quo  
pretende ser señora; que habla con altivez á los Mo-  
narcas, y mira con desprecio á los nobles, que ame-  
aza primero y acaba por destruir las mismas ins-

## VARIETADES.

### TELEGRAFIA.

De las doctrinas sobre la sociedad.

#### ARTICULO 2.

Pasemos á especiar el otro carácter que presentan  
las sociedades modernas, al menos aquellas que  
derraman la luz y dan el impulso. Este, como  
hemos dicho, es el dominio de la inteligencia, hecho  
que señala una época hasta cierto punto nueva y de  
la que no es fácil hallar un tipo, que seguir y un  
modelo que imitar, ni en las naciones antiguas, ni  
en ninguna otra sociedad.

El poder y la inteligencia casi siempre han andado  
juntos enlazados por las mismas vias, y aunque ha  
habido épocas en que, quebrantándose el bello con-  
cierto y la dichosa armonía, que su union crea, la  
inteligencia y el poder se han dividido y hasta han  
luchado entre si, épocas en que por esto mismo, por  
esta separación sacrilega, han sido funestas, frusti-  
sivas; espantosas como el desorden, duras como la  
opresión, crueles como la tiranía; con todo, por el  
curso de los acontecimientos, por la influencia de  
los tiempos, por la fuerza de los desengaños, y sobre  
todo, por efecto de aquella lei providencial, que  
hace, q' o aun despues de los mas trágicos vaivenes y  
generales trastornos; aun despues de aquellos mo-  
mentos, en que se eclipsa el orden en los estados y  
se anega la esperanza en los corazones; se asienten  
al cabo las cosas en su lugar, recobren las institu-

\* Este documento contiene en el N° 4722

Pineda 832 4 f 12.

120

ntes se dignen admitirla como pequeño  
a agradoamiento. Ruego, pues, a UU.  
ad de hacerla publicar en el próximo  
2 setiembre de 1844  
cordel—Rafael Mendoza.

idor de los artículos: Jurado.

mos en el dia n.º 241 del domingo 1.º  
la voz preventiva que U. dió al Jurado;  
ante que les tocaba á los que no votaron  
seos de U. y á la munificencia que ora  
la bolsa del Sr. Agudelo si se conseguia  
ato. Lo compadecemos á U. Sr. Dr. por  
las alabicias, el sabroso dulce de híacas,  
almendrones, y lo que es mas sólido;  
ns escapadas del bolsillo de U. deben  
n espantoso esplin; no de aquellos de  
pero si de matar á otros; mas las ba-  
tido en sus pistolas para disparar,  
x maldos de Monsieur Robert que no  
re los dispara, y se convierten en chidos  
el. Los Jurados Cástro, Malo Man-  
y Arjona, que fueron los que votaron  
deben estar satisfechos con la aproba-  
ció su fallo. Por lo que á nosotros  
ra la bolsa del Sr. Agudelo, ó tui-  
periódico en dónde nos admitiesen arti-  
diámos escribir muy largo, pues teno-  
mas de tres pliegos, las pedrosas  
indumentas que tuvieron para decidir:  
mos diciendo á U. que se vaya con-  
uar á otros perjurios, porque pueden  
e no será muy difícil probarlo: lo tuyo  
yo del Jurado y de los Jurados.

dos ofender la modestia del Sr.  
no debemos decir dos palabras en  
que la postergación que ha sufrido  
l destino de tesorero de rentas pro-  
e, como pudiera, la reputacion de  
lo que ha adquirido y tiene bien  
os años. Creemos que la cámara  
saccedido con lijeriza y obrado con  
iendo los verdaderos intereses de  
se desentendió de la inteligencia,  
y probidad del Sr. Páramo para  
ero. El Sr. Páramo había desem-  
puesto por muchos años esto des-  
crito la confianza de la Cámara en  
siendo siempre reelecto. Si la lei  
oración reelegir el tesorero cuando  
zata, mui justos motivos acompañan-  
y á sus amigos para ofenderse  
tan semejante, la cual supone mal  
uz abuso en el manejo que se le  
te Sr. como hombre de bien, debo-  
rjo que le ha hecho la cámara.  
ender ofender al individuo que ha  
u lugar, á quien por otra parte  
uebre integro y capaz, sentimos  
compañar el mérito, si esto se

IRL. 20.

RLZ 10 RS.

## BOGOTÁ, DOMINGO 6 DE OCTUBRE DE 1844.

NÚM. 240

AÑO V.

### Elecciones para Presidente de la Republica.

Continuacion del número anterior.

#### PROVINCIA DE SANTAMARTA.

##### Asamblea electoral del cantón de Santamaría.

12 ELECTORES HAN SUFRAGADO.

Por el Dr. Rufino Cuervo.....	7.
Por el General Tomás C. de Mosquera.....	3.
Por el General Eusebio Borrero.....	1.
Por el Dr. Eusebio Borrero.....	1.

##### Asamblea electoral del cantón de la Ciénaga.

8 ELECTORES HAN SUFRAGADO.

Por el Dr. Rufino Cuervo.....	5.
Por el General Eusebio Borrero.....	3.

##### Asamblea electoral del cantón de Plato.

11 ELECTORES HAN SUFRAGADO.

Por el General Eusebio Borrero.....	6.
Por el General Tomás C. de Mosquera.....	3.
Por el Dr. Rufino Cuervo.....	2.

##### Asamblea electoral del cantón de Chiriquaná.

7 ELECTORES HAN SUFRAGADO.

Por el Sr. Juan de Francisco Martín.....	3.
Por el Doctor Rufino Cuervo.....	3.
Por el Dr. Antonio Rodríguez Torices.....	1.

##### Asamblea electoral del cantón de Tenerife.

8 ELECTORES HAN SUFRAGADO.

Por el General Eusebio Borrero.....	4.
Por el Dr. Rufino Cuervo.....	4.

#### RESUMEN.

Por el General Tomás C. de Mosquera.....	759.
Por el General Eusebio Borrero.....	459.
Por el Dr. Rufino Cuervo.....	234.
Por el Dr. Juan Clímaco Ordóñez.....	40.
Por el General Joaquín Barriga.....	23.
Por el Dr. Vicente Azuero.....	22.
Por el Dr. Eusebio María Cañabal.....	20.
Por el Dr. Blas Arosemena.....	15.
Por el Sr. Juan de Dios de Aranzazu.....	14.
Por el Dr. Ignacio de Márquez.....	12.
Por el Sr. Juan de Francisco Martín.....	7.
Por el Dr. Vicente Borrero.....	6.

y las gotas que caen al beber, mezclándose con el  
plateado arroyo, serpenteando entre la yerba repeten  
el nombre de Allah; y los hombres, agobiados por  
sus faéndas, cansados de sus trabajos, cindulzan los  
momentos de la vida junto á la compañía de sus  
dias, oyendo como el fruto de sus amores bendice  
al Dios del cielo con balbucientes palabras. El  
musulman lega sus dones á la fuente, y el hombre  
pone á los pies de la mujer riquezas, títulos, nonbre,  
vida, y honor. En todas partes la fuente anuncia  
esperanza, felicidad: en todas las fases de la vida la  
mujer es el emblema de ambas.

Desde que el mortal abre los ojos á la luz, hasta  
que desciende al recinto de la huesa, está sujeto á  
la mujer. Ella es el piloto, que rige el gubernalle  
y velas de su frágil leño. ¡ Que fuera de nosotros  
si nuestro signo nos hubiera deparado una madre  
sin costumbres, sin maneras, sin religión! Desde  
el comienzo de nuestra razon, su ternura es nuestra  
dicha; sus caricias nuestros goces; sus palabras nues-  
tra lei; sus ojos nuestra luz; su voz la música mas  
grata á nuestro timpano; sus modales los nuestros;  
su carácter nuestro distintivo, sus conocimientos los  
nuestros; su alma, por decirlo asi, se enmismia con  
la nuestra: ella es nuestra guarda, y cuando en el  
herbor de la fantasia, que en la edad tierna es su-  
amente vivaz, nos sujinmos vampiros, espectros,  
vestigios y ensueños de terror, el grito que anuncia  
la salvacion, lo que nos anima, lo que creemos  
potente para ahuyentar la pavusa, es la dulce pa-  
libra madre, que se desflora en nuestros temblosos  
y tiernos labios. ¡ Feliz edad, que no tiene otra  
guia, que el amor materno! A vosotros, dulces  
madres, debemos nuestros sentimientos, nuestras pa-  
siones bien dirijidas, nuestro honor, nuestra exis-  
tencia. Permitidnos, que en la efusion del mas tie-  
no amor filial, saludemos desde la tierra á la nuestra  
que está en el cielo.

Cuando entramos en la edad de los peligros,  
cuando en la pubertad sale el hombre á la manera  
del montarás caballo, trepando por los collados, de  
los placeres, corriendo sin freno por los prados de  
los goces, pisando las rosas do su pudor, y quien  
pone diques á su corrida? La madre: oímos sus  
consejos, seguimos sus preceptos, el cariño nos hace  
doblarnos, la alarma nos impulsa, la muerte nos

ciones su nivel, y las sociedades su uplomo; la in-  
teligenzia y el poder se han acrecido despues de su  
separacion, se han unido cuando estaban divididos,  
acabando con hacer paces, y darse, digámoslo asi;  
un óculo de conciliacion y amistad, ó porque la in-  
teligenzia ha atraido á su seno el poder, ó porque el  
poder ha llamado acia su lado á la inteligenzia.

Los hechos en la historia de los pueblos salen  
áqui al paso, convincentes todos y poderosos. Sin  
embargo únicamente escogeremos dos, que son en  
verdad dos grandes cuadros, y uno de ellos un es-  
pectáculo alto, grandioso, sublime, en medio de tan-  
tos espectáculos como nos ofrece el mundo en medio  
de su riqueza y variedad.

Sabido es lo que aconteció con la inundacion de  
los bárbaros, al comenzar los primeros tiempos de la  
edad media. Ese fuerte y espantoso huracan, ese  
soplo helado y terrible, venido de las regiones del  
Norte apagó todas las luces de la sociedad civil, quo-  
ca la debilidad del imperio, y en la agonía y lan-  
guidez de la civilización romana, iban ya lentamente  
estinguéndose. Los hombres huyen, digá-  
molo así, azorados de tan horrible catástrofe, corren  
de una parte á otra para no sepultarse en aquel fer-  
rero europeo: las instituciones, las artes, todo el  
rico caudal que los Estados contenian quedó aban-  
donado al torrente devastador de los conquistadores.  
Solo una sociedad llena de ardor y de celo, aun en  
medio de sus contratiempos y desgracias, nació  
pero robusta, jóven pero gallarda y dotada de pre-  
visión, recoje con prudeza y se lleva con asan el  
fuego sagrado, procurando conservar dentro los  
claustros, y en lo interior de los monasterios salva-  
dos del primer impetu, la llama del entendimiento  
humano, débil y moribunda en medio del siglo. No  
busqueis la inteligenzia en los Estados y Naciones,  
no busqueis los restos dorados de la caduca pero  
brillante civilización romana: per do quiera hallareis  
señales de destrucción y de barbarie; per do quiera  
veréis la huella sangrienta que ha dejado al pasar el  
hijo nervudo del Septentrion. El orgullo feroz y  
la brutal ignorancia triunfantes, sentados en el  
poder, en medio de un desorden profundo y de un  
desquiciamiento intenso; he aquí lo que nos ofrece

la negra época que plumbas



los los considero más inmunes, pero sucederá en esta España, inundada de amarguras, y que después de tantas oscilaciones y vaivenes como ha sufrido para lograr la paz de los espíritus, la conciliación de sus intereses, la armonía de todos los derechos, el natural sosten y equilibrio de todos los poderes, se ve ahora consternada, como para devorar un pueyo infierno y la última de sus humillaciones, á presenciar el grande escándalo que lo ofrece el actual e impio divorcio entre la inteligencia y el poder. Si la inteligencia ha sido lanzada de todos los puestos, de los escudos del mando, del parlamento, de la magistratura; se la ha despojado de sus nobles atributos, se la ha impedido el ejercicio de sus augustas funciones; mas ella no ha renunciado á sus derechos, ni puede renunciar aunque tal cosa intentase; la inteligencia murmura, protesta en su destierro, se exhala en justas quejas, brama por medio de la prensa, se insurrecciona, digámoslo así, y no hai que dudarlo, el porvenir es suyo, irremisiblemente suyo. Hoy grita desde el fondo, y diaha de venir en que volará á la cumbre del Estado. Estos son los destinos que acá en el mundo le ha señalado la Providencia; así lo hallamos escrito en el gran libro de la historia y de la humanidad.

Mas dejemos tan tristes y lugubres consideraciones, y apartando la vista de esta tierra de desolación y de infelizios, elevémosla otra vez á la contemplación y examen de la sociedad en general; ya que nuestra España que parece estar fuera de la lei común, como excluida áhora de la civilización universal, y que increed á algunos acontecimientos funestos, lejos de adelantar, velozmente retrocede, ha de participar también de su benéfico espíritu, avanzando por la carrera de la perfección.

La inteligencia en otros tiempos influía, pero no siempre mandaba; que bien se conoce la diferencia que hai entre el influjo y el mando, entre lo que es efecto del ascendiente que se obtiene sobre los espíritus y lo que se realiza por el ejercicio del poder. La inteligencia estaba junto á los tronos, se acercaba á las instituciones, ya para sostenerlas, ya para ser protegida y amparada por ellas. Hoy empero, la inteligencia se levanta sobre las instituciones mismas; las forceja, las da movimiento, las comunica, impulso, y cuando le place las detiene. Ya no se contenta con ser una modesta consejera, ya no se limita en dirigir ammonestaciones y avisos á los reyes, en hablarles en voz mas ó menos alta, pero siempre respetuosa y humilde; sino que pescida de fuerza y orgullo, les impera, les exige, les amenaza, anuncia sus derechos, proclama en alta voz su soberanía y tiene en cierto modo un sólio propio, independiente, encima de los sélos de los principes y de los monarcas. El trono de Luis XIV era un trono circuido de sabios, y junto al que, al paso que el arte desplegaba todas sus riquezas y sus pompas, despedia la inteligencia sus mas vivos y gloriosos resplandores... El trono de Luis Felipe es un trono

Al cumple años de un amigo.  
Por J. GREGORIO PIEDRANTITA.  
Largo tiempo, mi amigo, había estado  
En perpetuo abandono mi lira;  
Hoy empero que mi alma respira  
Dulce calma, la vuelvo á templar.  
Y animado de gratos recuerdos,  
Al mirar tu constante ventura  
Palpitando de gozo i ternura  
Veo que el númer mio vuelve á inspirar.  
No de Marte las cruentas escenas  
Que inflamaron mi jénio impetuoso;  
Ni de amor el delirio ardoroso  
De mis versos objeto serán:  
Que esta vez la amistad pura i santa,  
Don precioso emanado del Cielo  
Para ser del mortal el consuelo,  
Mis cantares por móvil tendrán.—  
¡Jénio ilustre! Vate esclarecido!  
Noble amigo, Pereira prudento!  
Yo salude la aurora luciente  
Que anunció tu dichoso natal.  
Día feliz que recuerda un caucano  
Con mui grata e indeleble memoria  
Porque tuvo su patria la gloria  
Que allí viscos la luz celestial.  
Pues allende, detrás de los Andes,  
En un valle risueño i fecundo  
Que el Creador soberano del mundo  
Delincó con su inmenso poder.  
Entre el dulce i amable sesiego  
De una edad de ventura y delicias  
A dormido con tiernas caricias  
Cemonzó tu existencia á correr.  
Mas no bien de la infancia saliste  
Empezaste á estudiar con esmero;  
Y apesar del difícil sendero  
Que condujo á la gloria inmortal.  
Al través de la inmórbida barrera,  
Que al ingenio oponía el fanatismo;  
En un tiempo de atroz despotismo,  
Conseguioste la palma triunfal.  
Tú llegaste á la cumbre elevada  
Dónde muchos llegar no pudieron;  
Ni sus nombres insectitos se vieron;  
Cual tu nombre entre sabios se vió.  
Del Minerva en el templo adquiriste  
Los tesoros que al hombre ennoblecen,  
Los adornos quid á él alma embellecen  
Que á tal fin el Eterno la creó.  
Como juez imparcial en tus fallos  
La justicia se viera triunfante,  
Pues jamás consiguió el intrigante  
Contrastar tu fuerza y virtud.  
En la augusta asamblea de los pueblos  
Defendiste sus fueros sagrados;  
Tus principios están consignados  
En sus actos de gloria i salud.—

Porque un si que te dirá  
Aunque RECITADO fuere,  
Fuera ALLEGRO de mi vida.  
Haz que la ESCALA algún si  
Por mi pronunciar permita;  
Y verás como se acaban  
Sintiendo las penas mias.  
Mi amor crece en dos POR CUATRO  
Y a riso DOBLE camina.  
Quíreme tú en TRES POR OCHO,  
Y que mi compras no sigas.  
Acaso en otros amores  
Hallarás mas MELODIA,  
Pero otro mas SOSTENIDO  
Juro que no lo hallarias.  
Es mi amor sin VARIACIONES,  
No hai FALSETE en mis caricias;  
Todo es NATURAL, y nunca  
Habrá para mí ALTRA PRIMA.  
Estos MOTIVOS, Señora,  
La CLAVE de amor explican,  
Y a mi PLEGARIA tan solo  
Por hoy de PRELUDIO sirvan.  
En ellos el SPARTITTO  
De esta mi pasión se CIFRA,  
TRANSPORTALOS DOLCEMENTE,  
Y el TEMA harás de mi dicha.  
En TONO MENOR te ruego  
Que por FA-ME-MOL recibas,  
Un suspiro que en su FUGA,  
LECCHEO á ti se encamina,  
Y pues en nuestras dos almas  
Debe haber mucha ARMONIA,  
Hagamos, señora, un DUO  
Y acabará mi fatiga.

### Respuesta.

Al verte FA-MI-FA tan SEOGATTO,  
Aunque ignoro RE-DO tu PARTITURA  
Infiero LA-SOL-RE por la OBERTURA  
Que has do ser SI-LA-SOL-mui CARICATTO.  
Y siendo MU-RU-MI tu amor de ESCALA;  
Tomarás SOL-MI-FA, luego el ANDANTE,  
Y asi RE-DO-MI-LA vaya e. amante  
Por DO-RE-MI-FA-SOL en hora mala.

(FR. GERUNDIO.)

MODESTO DE LA FUENTE.

(Dbl. Liberal de Caracas)

### Sres. editores de El Dia.

En el expediente ejecutivo quo ha promovido el Dr. Gavino Lievano como apoderado del Sr. Juan Antonio Mafrquin contra la estancia denominada "Junia" cuya ex-jurisdicción de la Calera, se ha decretado por el Juzgado 1.º del circuito con fecha 1.º del corriente el remate de dicha estancia, señalándose el dia 25 del mismo mes para verificarlo. La finca está valuada en 4,800 pesos. El que quisiere hacer postura ocurrirá á la escritaría del infrascrito.

Manuel Mendoza

nes de toda clase de empresas en que existen multitud de personas; algunas pierden, aunque siendo empresarios en cosas útiles, ó muy veniales los ferrocarriles, la aplicación del vapor á la industria ó navegación, han empobrecido algunas cuantas, no han ganado, y las naciones en que conocen estas empresas son las que están á la guarda de la civilización y riqueza. Pienso objetar lo que hemos expuesto, pero también testan los argumentos que se han hecho en establecimientos con que ha marchado rápidamente la industria, aunque haya sido en perjuicio de algunos. La imprenta, el vapor, alumbrado en minas &c, satisfacen á los amigos de las ciudades arrasadas. Baste esto para animar á los que quieran ganar algo, arriesgando en una propuesta favorable, porque el que se suscriba con 100 pesos a esta lotería, desde la primera acción que se haga el sorteo gana, y el riesgo es como de uno.

Otra ventaja de esta especulación es la que senta á los extranjeros que quieren ser dueños de cualquiera de los habitantes de otra parte, pues suscribiéndose puede recomendar á que negocie su acción, según las instrucciones, cumpliendo lo que quiera ganar, conviniendo la cantidad con el riesgo, porque esta va en aumento mas se vaya ganando mayor esfuerzo de perder; así es que ajustándose el número de plazos hasta reducirlo á 20 boletas, si cada una 3,800 pesos, el riesgo ya no es como al principio á 1,125 sino de uno á 20; y lo que no es creíble haya alguno que quiera avergonzarse que vale como 3,800 pesos, cuyas habilidades se estrechan cada vez más, suponiendo la temeridad de sortear un capricho que agote la lista, reduciéndose á dos para á 33,000 pesos que valdría cada acción, y mas afortunado, el ultimo que quedare.

### II AZUERO IKA NUEVA

Tal es la nueva tristísima que reviste la muerte, dolor, por el ámbito del Estado. La persona más distinguida es en todos tiempos en la pública; porque sus talentos, sus servicios, y su fama son una propiedad de la Patria, sea en color político á que hubieren pertenecido. Dida de un hombre como el Dr. Vicente Azuero, fallecido en circunstancias, es infinitamente triste.

Basta, enunciar su nombre," escribió la pluma misma á quien ahora toca el penitente de mencionar su muerte, "hasta enunciar el nombre del fallecido patriota Dr. Vicente Azuero, que agolpan á la mente de todo granadino la idea de civicia, de lealtad, de saber, de esperanza, de república, de libertad y de progreso; memoria los recuerdos de sus constantes luchas por la emancipación de la Nueva Granada, peninsular, y del mas pesado aún de la